

Marzo 2, 1940.

Hon. Enrique Gonzalez Mena.
San Juan, P.R.

Mi distinguido amigo:

Usted sabe, porque de eso hemos hablado la última vez que estuvo en mi oficina, que estoy preparando para su publicación, una serie de artículos recordando cómo y cuando empezaron las conversaciones tendentes a formar la coalición entre los partidos Republicano Puertorriqueño y Socialista. Usted me dijo que había estado presente en un palco del Teatro de San Juan, cuando en 1920 el Partido Socialista celebró una Asamblea en la cual Santiago Iglesias recomendó la formación de la coalición, y cómo la Asamblea derrotó la proposición.

Estoy ahora en el momento en que, estando yo en Washington asistiendo a una reunión del Comité Nacional Republicano, fui a New York a recibir a Ud. y a Tous que habían salido de Puerto Rico el 9 de Enero de 1924 y venían con el Gobernador Towner, Barceló y demás miembros de la Comisión Legislativa. Nos hospedamos en el Hotel Vanderbilt y yo los acompañé a Washington hospedándose Uds. en el Hotel Mayflower y yo continué en el alojamiento en que estaba. Nos veíamos todos los días y hablábamos Tous, Ud. y yo, y cuando finalizado mi trabajo y mi licencia, (pues era yo entonces Comisionado Federal de Inmigración) me volví a Puerto Rico dejando a Tous y a Ud. identificados conmigo en formar la coalición con el partido socialista. Uds. embarcaron para Puerto Rico una semana después que yo, y en esa semana todo se vino al suelo y, a mitad del viaje de Uds., se supo por un aerograma, que Barceló y Tous habían firmado la Alianza.

¿Qué ocurrió en Washington en ese interregno de una semana? Usted es la única persona que lo sabe y puede decirlo. Towner, Barceló, Tous y, el entonces Secretario de la Guerra, John W. Weeks, han muerto. Y si menciono el nombre de Weeks, es porque recuerdo que según usted mismo me ha referido, una contestación imprudente de Weeks para Tous, estando Ud. presente, quizás fuera motivo para el cambio repentino en la actitud de Tous.

Quizás a Ud. no le parezca importante esto que traigo a su atención solicitando su cooperación por escrito. Yo mismo creía lo mismo que Ud. con respecto a ciertas cosas que sabía por experiencia, hasta que empecé a escribirlas y a publicarlas. He estado recibiendo cartas felicitándome y pidiendo que continúe publicando esas cosas, que son parte de nuestra historia regional. Eso que Ud.

Sabe sobre ese cambio de actitud de Tous Soto, y que fué motivo para la división, primero, y más tarde la desaparición del histórico Partido Republicano Puertorriqueño, es muy valioso y le ruego que no deje de contestarme, pues habré de usar esta carta mía, y la contestación de usted para el trabajo que estoy poniendo en forma adecuada para su publicación.

Le ruego vea en esta insistencia mía sólo la idea de hacer historia; no hay nada político.

Sabe le distingue y aprecia, su viejo amigo,

R.H.Todd.